

En la capital. 450 pesetas.  
Id. fuera de la capital. 5 id. id.  
Ultramar en oro. 18 id. semestre  
Id. un año en oro. 27 id. id.  
Extranjero. 750 id. trimestre.  
Todo pago se entiende por adelantado.  
Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º. 1.º

# LA LUCHA

**Anuncios**  
En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 3.ª y 4.ª, 50 céntimos.—En la 5.ª, 6.ª y 7.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas a línea á juicio de la Administración.  
Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXVI

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 13 de agosto de 1896

NUMEROS SUELTOS 25 céntimos

N.º 5.943

## Muy interesante

Lo es en verdad la interview que con el ministro de la Guerra ha celebrado nuestro compañero en la prensa señor Peris Mencheta. Lean los abonados á LA LUCHA lo manifestado por el general Azcárraga, seguros de que no han de arrepentirse de haberlo hecho. Hélo aquí:

### Situación de Cuba

La campaña de Cuba sigue su curso natural, dadas las dificultades que ofrece la guerra durante el período de las lluvias. En cuanto éstas cesen y los refuerzos que en breve se enviarán se hallen en los puntos á que se les destine, se procederá á combatir sin descanso al enemigo; é indudablemente sufrirá quebrantos de tal suerte, que se verá imposibilitado para hacer frente, con probabilidades de éxito, á la persecución de que será objeto.

Lo ocurrido en tiempos que nos son desfavorables, por la razón indicada, resultando muerto José Maceo, el médico Zayas (que sublevó Las Villas y preparó las expediciones realizadas por Máximo Gómez en su invasión de Oriente á Occidente) y otros cabezas importantes; la herida de Antonio Maceo, según declaración de los periódicos filibusteros; el hecho de rehuir todo encuentro, limitándose á la defensa cuando se ven acosados por nuestras valerosas y sufridas tropas, demostraciones evidentes son de que la campaña tomará en cuanto lleguen los refuerzos un giro altamente beneficioso á los intereses de la patria, y acaso decisivo en plazo breve para el término de la insurrección.

### Las trochas

Este sistema de defensas es eficaz y utilísimo, sobre todo contando con fuerzas para operar en combinación con las que estén al cuidado y vigilancia de aquellas, pero no puede asegurarse en absoluto que sean infranqueables. El general Weyler confía en la eficacia de las trochas y hasta ahora los hechos responden á sus cálculos estratégicos; más no le produciría asombro al menos á mí no me lo causaría—ya que V. desea conocer mi opinión concreta sobre este punto,—que aprovechando una noche cerrada ó tempestuosa, franquease Maceo la trocha seguida de media docena de audaces guerrilleros. Esto no es imposible. En la guerra anterior pasó Máximo Gómez la trocha de Júcaro á Morón á pocos metros de un fuerte que le hostilizó; pero consiguió su propósito, si bien resultaron muertos algunos de los que le acompañaban en tan atrevida empresa.

Hoy es más difícil y expuesto para el enemigo, que en la pasada guerra, el atravesar la línea de defensas, máxime cuando, según comunicación que acabo de recibir del general Weyler, la de Mariel á Majana está unida, habiéndose hecho con los recursos del país, á través de la Ciénega, un paso que permite llegar hasta la costa Sur.

### Los refuerzos

Los que en breve marcharán á Cuba son considerables, pues no bajarán de 40.000 hombres, con los elementos necesarios para su alimentación y defensa. En noviembre se embarcarán 30.000 más, y mayor número si hiciesen falta. Es preciso salvar á todo trance el honor nacional y garantizar la integridad del territorio. Con tan poderoso núcleo de fuerzas podrá el general Weyler emprender operaciones activas y desarrollar sus planes bien meditados, para que la insurrección dominada, quede reducida á escasos límites en poco tiempo.

Deberes de gobierno me obligan á ser circunspecto respecto á este particular. Abrigo, sin embargo, la firme creencia de

que los sacrificios de la nación no serán estériles para el patriótico fin que perseguimos. La guerra de Cuba acabará más pronto de lo que generalmente se cree, pero para ello se necesita un supremo esfuerzo.

### Servicio obligatorio

El partido conservador puede vanagloriarse de haber sido el primero que llevó al Parlamento esta cuestión. En 1891 presentó al Congreso un proyecto de ley encaminado á dicho fin, pero cayó aquel gobierno cuando iba á empezar su discusión. No está abandonado el propósito, se tiene en estudio, y se prepara el camino para que sus resultados sean más eficaces á su planteamiento.

### Redenciones á metálico

Mientras el servicio obligatorio no sea un hecho, subsistirán, como es consiguiente, las redenciones. Se pensó aumentar hasta 10.000 reales por lo menos el tipo, pero no prosperó la idea, porque resultaba perjudicial á la clase media y las familias pobres que hacen sacrificios inmensos para reunir la cantidad hoy fijada para la redención. Esta es una cuestión que me preocupa. La recluta voluntaria nos ha dado un contingente de 14.000 hombres. Estos menos ha habido necesidad de reclamar de los cupos disponibles.

### Los cortos de talla

Como se ha abusado tanto en los pueblos, efecto del caciquismo imperante, logrando eludan el servicio militar mozos que bien medidos tienen el minimum de la talla, me propongo que altos y bajos cumplan igualmente sus deberes con la patria: unos como tropas combatientes, otros como auxiliares sirviendo en las oficinas, en las ambulancias, en los hospitales, en las administraciones; allí donde pueden ser útiles sus aptitudes, ya que la uniformidad del paso, necesaria en las marchas, les dispensa el figurar en filas.

### El regreso de generales

No se oculta al gobierno que produce mal efecto en la opinión la frecuencia con que regresan de Cuba oficiales generales; pero no está en su mano evitarlo, ni esto sería justo en la casi totalidad de los casos. Los que quisieran que los generales corriesen la propia suerte que los soldados, no tienen en cuenta que éstos son jóvenes y resistentes, y aquellos de alguna edad y no exentos de achaques y padecimientos contraídos en anteriores campañas. El general Mélla murió poco después de regresar á la Península; Bargés regresa grave; Lachambre, que ya estaba delicado cuando comenzó la campaña, hállase enfermo de algún cuidado; González Muñoz, García Navarro, Cornel, González Terrán y algún otro que se hallan accidentalmente en la Península recuperando la salud perdida, regresarán al teatro de la guerra tan pronto como estén en disposición de hacerlo, y como lo han hecho otros, el general Echagüe entre ellos.

El general Arderius vino porque su cargo tenía carácter político y de confianza, y al regresar el general Martínez Campos, era lógico le acompañara.

En cuanto al general Ochando, me sorprende se atribuya su venida á hallarse contrariado por alguna resolución mía. Estoy seguro de no haber dado motivo para tal determinación, y mientras no se me demuestre lo contrario, creeré que el general Ochando regresará á la Península por sentirse enfermo. Pasemos á otro asunto.

### Atrasos de pagas

Es cierto, desgraciadamente, que se paga con algún retraso á los que en Cuba pelean por la patria; pero esto no está en mi mano el evitarlo, ni el gobierno ha podido hacer más de lo que ha hecho. Circunstancias de todos conocidas, y con mayor abundamiento de los que tienen la misión de informar al público de los asuntos de interés palpitante, han impedido que con-

tásemos con los recursos necesarios para satisfacer con puntualidad todas las atenciones de la guerra. Las tres pagas que se adeudan serán satisfechas en cuanto se aprueben las autorizaciones y dispongamos del crédito necesario. Mientras esto se consigue, procuramos atender á lo más preferente, á la mejor alimentación posible de las tropas, á que las familias de los jefes y oficiales perciban en la Península con regularidad las cantidades que tienen asignadas, y á que los elementos de guerra no falten allí donde convenga.

### Cuestión de orden público

Los chispazos revolucionarios recientemente ocurridos revelan que los enemigos de España, persuadidos de que disponemos de medios para afianzar la integridad nacional y para acometer más altas empresas si nuestro honor peligrase, redoblan sus esfuerzos para crearnos obstáculos. Hace tiempo que conoce el gobierno los planes de los filibusteros ultramarinos, combinados con elementos inquietos y desequilibrados de la Península, y tomadas tiene sus medidas para destruirlos. Si desgraciadamente se intentase probar fortuna para contrarrestar la eficacia de las manifestaciones del sentimiento público, cada día más dispuestas en favor de un esfuerzo supremo digno de nuestra historia... ¡Ah! entonces se vería hasta dónde llega la lealtad y el arrojo de nuestro ejército, afanosamente de luchar contra todos los enemigos de la patria.

No es de suponer que algunos insensatos, imbuidos por adversarios de España ó por ellos asalariados, intenten perturbar el orden en la Península, dificultando los embarques que se preparan; pero si tal sucediere, no se haría esperar el debido escarmiento. ¡Qué no se llamen á engaño!...

Observé que el ministro se indignaba y perdía su natural templanza al tratar esta parte de la *interview*, y la di por terminada, agradeciendo la distinción que le merecía y pidiéndole perdón por haber sido causante involuntariamente del disgusto que revelaban sus últimas frases.

F. Peris Mencheta.

## Uniforme del ejército de Cuba

Desde la gran antilla escriben á *El Nacional*, cartas en las que se aboga por la adopción de prendas de vestuario en la forma que se verá.

Desde luego convienen generalmente en que las divisas de los oficiales deben llevarse en el cuello, suprimiéndose las bocamangas de paño. En esto la unanimidad es absoluta.

También están todos conformes en que el sombrero de *Farey*, actualmente usado por las tropas, es rematadamente pésimo. No defiende la cabeza ni del sol ni de la lluvia, y es de tan mala calidad, que á los pocos días de operaciones hay que tirarlo. Debe ser reemplazado por el *Panamá* ó *jipijapa*, fuerte y ligero á la vez.

El borceguí usado en España, ese borceguí que fué objeto de tantas sátiras por parte de los *inteligentes*, cuando se dispuso que lo llevarán las primeras fuerzas expedicionarias, resulta ahora insustituible. Hay un batallón de infantería de Marina que los conserva como oro en paño. Los soldados los cuidan con *amore*.

La rutina, y nada más que la rutina—dice un acreditado jefe,—ha hecho en las anteriores campañas y en la actual que se use para el soldado la chanela guajira, de mala baqueta... ¡ó la alpargata! ¡Este es un país donde el barro es constante y donde las aguas diarias, ó poco menos, tienen siempre mojado el terreno, y, por consiguiente, los pies van metidos en humedad!

El guajiro puede usarla porque casi

siempre va á caballo; pero para el infante es como si llevara esponja ó, lo que es peor, fuera descalzo.

El mariscal de Sajonia quería, según su obra póstuma *Mes réveries*, que los soldados untaran sus pies con grasa ó sebo para evitar la humedad. En Cuba hace falta esto y el borceguí impermeable más que en ninguna parte. Así se evitarán las úlceras y las *niquas*. El zapato guajiro es el germen de muchas enfermedades.

También hay que dotar al soldado de una polaina de lona, tela fuerte y fresca, que defienda las piernas de piñas, mosquitos y barro. Es un error creer—dice Mojan Balmi—que lo caluroso del clima impide el uso de estas dos prendas. Los oficiales y tropa montada la usan, soportándolo muy bien, y los primeros casi siempre marchan á pié.

La mayor parte de las úlceras que nuestros soldados padecen en aquel país, provienen del abandono. El *mambis*, siempre que puede usar borceguí y polaina de lona los usa. ¿Qué mayor prueba?

La *guayabera* no se considera á propósito por algunos. Se comprende—dicen—en el guajiro, que sólo lleva el machete por bajo de ella; pero en la tropa, con correa y cartuchos, ¿cómo es posible que resulte práctica?

Embaraza los movimientos para usar el arma, la destruye el correaje más pronto que si la llevase ceñida y aquél encima. Es poco amplia y cansa por la tirantez de los hombros.

La blusa amplia, de largo hasta la cruz del pantalón, con dos bolsillos á los costados, cuello vuelto y *canesú*, ceñida á la cintura por una jareta, tiene muchos partidarios.

## Comentarios

Entre los prohombres republicanos de Valencia que han protestado en todos los tonos de su inocencia acerca de los sucesos vergonzosos que han tenido lugar en la ciudad del Cid, se encuentra el señor Toledo.

Este señor no solo ha negado que tuviera participación alguna en la algarada de marras, sino que ha declarado con insistencia que no es filibustero.

No vemos en verdad la necesidad que tenía D. Bernardo Toledo de hacer tantas protestas de españolismo.

En una entrevista celebrada por dicho señor con un corresponsal del *Heraldo de Madrid*, confiesa:

Que tiene un hermano en Méjico hace unos treinta años, pero que no es filibustero como afirman malas lenguas.

Que tiene buenas fincas en Nueva-York.

Que recientemente ha hecho un viaje á América, pero solo para cobrar los productos de sus fincas apesar de lo caro que le debe resultar este sistema de recojer dinero, del cual no podría con seguridad hacerse cargo su hermano de Méjico, que no es filibustero, por los motivos que ellos se sabrán y que á nadie importa averiguar.

Y que la acusación que sobre él se ha lanzado son obra de sus deudores, que deben ser muchísimos cuando tantos son los que le han acusado, según él mismo confiesa.

Dadas las afirmaciones que el jefe republicano de referencia ha sentado en su entrevista con el corresponsal del *Heraldo*, creemos que nadie dudará de que el señor Toledo, apesar de lo de republicano revolucionario, no tuvo arte ni parte en el desgraciado movimiento revolucionario de Valencia, ni, apesar de sus intimas relaciones con Nueva-York y Méjico, y de su reciente viaje á la América del Norte,



tiene ninguna simpatía ni trato con los filibusteros.

Hemos oído decir que la algarada de Valencia se hizo con elementos republicanos y con dineros filibusteros.

Nosotros no nos atrevemos á creerlo.

El periódico republicano de Valencia, *El Pueblo*, en una protesta hecha en estilo rimbombante, y después de trascurrido el tiempo suficiente para convencerse del fracaso de ese feto revolucionario de que venimos ocupándonos, dice que no puede negarse que muchos de los revoltosos eran conocidos republicanos.

A confesión de parte....

Lo que trasladamos á los que niegan rotundamente que no fueron republicanos los autores de tan gloriosa fazaña.

Ahora solo falta averiguar de donde salieron los cuartos.

## Desde Madrid

Después de lo que llevamos dicho estos últimos días, poco trabajo nos vá á costar hacer la carta de hoy. Tan poco, que va á hacer toda ó casi toda copiada de *El Correo*, órgano autorizadísimo de los liberales, que publica en su último número declaraciones muy interesantes hechas en Avila por el jefe de los fusionistas.

Leyendo esas declaraciones podrán los abonados á LA LUCHA formar de la conducta del Sr. Sagasta, un juicio más exacto que si nosotros consignásemos aquí sustancialmente su contenido.

Dice en primer término que teme, como el Sr. Cánovas, un conflicto con los Estados Unidos, si en breve no sufre la insurrección cubana un golpe rudo.

No cree fácil la alianza con Francia por los lazos que unen á esta nación con Rusia, la cual es amiga de los yankees, ni con Inglaterra por su política colonial, ni con Alemania por razones comerciales. Supone el señor Sagasta que el Gobierno habrá tanteado la actitud de las potencias.

Respecto de la proclama de Cleveland, considérala como un ardido para contener las corrientes favorables á España que se habian iniciado en Europa.

Ante contingencias posibles, considera que deben adquirirse barcos sin regatear el precio.

Califica de insuficiente el empréstito de 500 millones que proyecta realizar el gobierno, pero cree que si se aumentase esa suma no podrá colocarse en España.

El jefe de los liberales abraja la convicción de que al discutirse los recursos extraordinarios no habrá disidencias entre sus amigos, cuya conducta elogiaba, calificando de notables y acertados los discursos de los señores Gamazo y Moret.

Considera lesivos al interés público los proyectos del gobierno; pero en caso de no ser substituidos con eficacia, estima que deben aprobarse después de algún examen y de una protesta que exima de responsabilidad á los liberales, teniendo en cuenta que esos recursos son de urgente necesidad para la campaña y otras atenciones de alta consideración.

Cree que Cánovas debió ser más explícito al ocuparse del armamento de la Península, en atención al mucho material de guerra que se ha enviado á Cuba.

Dijo que no es discreto colocarse frente á los grandes centros financieros del país y del extranjero, no sólo por su influencia en nuestro crédito, sino porque hemos de necesitarlos.

Respecto á los sucesos de Zaragoza y Valencia, aunque en sí nada tienen de particular, le alarman como síntoma.

Hablando de un cambio de gobierno, expresó la creencia de que las actuales Cortes, donde las pasiones se hallan excitadas, no concederían á los liberales los recursos que la minoría discute actualmente, y, por otra parte, no habría tiempo para convocar nuevas Cortes que atendiesen con la debida urgencia á las necesidades presentes.

Ninguna de estas declaraciones tienen desperdicio en las circunstancias presentes; pero hemos considerado oportuno subrayar dos de ellas, porque nos parece que se apartan muy mucho de la conducta que siguen ahora los partidarios del Sr. Sagasta.

Deben adquirirse barcos á cualquier precio, y sin regatear, dice el jefe. Los subordinados dicen que los barcos son muy caros y nada de particular tendría que aunque el *Garibaldi* uo lo adquiriese la República Argentina, no se le quisiera vender á España en las mismas condiciones que antes se pensó.

No es discreto—dice el Sr. Sagasta—colo-

carse frente á los grandes centros financieros del país y del extranjero, no solo por su influencia en nuestro crédito, sino porque hemos de necesitarlos.

En vista de lo que hace la minoría liberal y después de leer lo que antecede, cabe preguntar: ¿proceden con discreción los fusionistas que se oponen á los planes económicos del gobierno, sin ofrecer solución alguna al problema que está planteado?

Y no solo hay que hacer esta pregunta con respecto á la minoría liberal, sino á la prensa que la aplaude.

Es de urgente necesidad aprobar esos planes dejando á salvo la responsabilidad de los liberales.—Ya protestaron. Así, pues, ¿por qué hacen perder tanto tiempo si la aprobación que se busca es de urgente necesidad?

Nada más decimos, aunque mucho se puede decir. Preferimos que nuestros lectores formen el juicio que estimen más conveniente acerca de lo que se dice y de lo que se hace.

Carmón.

10 de agosto de 1896.

## Lo de Cuba

### Noticias del 12

#### Presentaciones

Comunican de la Habana que en Nuevitas se han presentado á indulto dos súbditos norteamericanos y un inglés, que estaban con los rebeldes.

Manifiestan que en breve se presentarán más insurrectos.

El enemigo continúa destruyendo ingenios y quemando plantaciones.

#### Abastecimiento del ejército

De la Habana comunican que los comerciantes é industriales de dicha capital han solicitado abastecer al ejército, excluyendo á los industriales de la Península, fundándose en que gran número de familias de la isla quedarán reducidas á la miseria.

#### Insurrectos sorprendidos

La sección del general Pizarro sorprendió cerca de Marianao á tres insurrectos. Entregóse uno de ellos, resultando ser primo de Antonio Maceo. Llamábase Diego Montero y refirió curiosísimos detalles de la insurrección.

Aprovechó Montero un momento que creyó oportuno para fugarse, siendo descubierto por las tropas que le persiguieron, causándole la muerte uno de los disparos hechos en su persecución.

#### Una detención

Según noticias particulares de la Habana ha sido detenido al llegar á la capital, procedente de Santiago de Cuba, D. Agustín Restard.

#### De Sanidad

Ha llegado á la Habana el general Bernal, con objeto de restablecer su salud, ligeramente quebrantada.

Han fallecido del vómito los tenientes D. José Martínez del regimiento de la Lealtad y D. Isaac Camarella del regimiento de Wad-Rás.

El «Tritón» ha desembarcado en la Habana, para ser internados en los hospitales, 120 enfermos, del vómito en su mayoría.

#### Pueblo atacado

Los rebeldes han atacado el pueblo de Santo Domingo, incendiando varias casas.

El enemigo fué rechazado heroicamente por nuestras tropas.

#### El próximo envío de refuerzos

Está definitivamente acordado que las fuerzas expedicionarias desembarquen en los puntos de Cuba que no estén castigados por el vómito.

La mayoría de las fuerzas concentrarse en la provincia de Pinar del Río, para lo cual dispónense á toda prisa alojamientos, así como los medios principales para aprovisionar víveres.

#### El paradero de Máximo Gomez

Telegrafían de la Habana que Máximo Gómez á principios de este mes se hallaba al frente de 3.000 hombres, en los cafetales de la Aurora, (Santiago de Cuba).

#### Incendios

Comunican de la Habana que en Jaguabay incendiaron los insurrectos los muelles del almacén «Central Manisa» y varias fábricas y el ingenio «Soberano».

Las pérdidas son enormes.

#### Una carta de Maceo

En Filadelfia se ha recibido una carta que escribió Maceo desde la provincia de Pinar del Río.

Dice Maceo en la carta que las tropas españolas le acosan incesantemente; y que en toda la anterior campaña no se encontró jamás en situación tan apurada como ahora.

Añade que nada espera de España; que la libertad de Cuba hay que conquistarla á machetazo limpio.

Termina Maceo diciendo que empieza á perder las confianzas puestas en los norteamericanos, y que los insurrectos habrán de atenerse en adelante á su propio esfuerzo.

#### Oficial

El parte oficial recibido esta noche de la Habana confirma la relación de bajas causadas al enemigo por la escolta del convoy de Cayama.

El cabecilla Rivero tuvo 21 muertos y 36 heridos.

La columna Lara conduciendo otro convoy hizo al enemigo 6 muertos.

El coronel Moncada en el ingenio «Gato» batió á una partida causándole ocho muertos.

El teniente coronel de Almansa batió á otra partida haciéndole 4 muertos. Las bajas de la columna fueron de 4 muertos.

El comandante Polima mató 10 insurrectos en un encuentro.

El coronel Alama en un encuentro mató 8 rebeldes.

Los nuestros tuvieron un muerto.

Se han presentado 2 rebeldes.

## Cocina de La Lucha

### Almuerzo

Hígado de ternera con cebollas

Pollo en salsa verde

Tortilla de escabeche

Conejo guisado

Queso

Postres

### Comida

Sopa de arroz

Sesos de ternera con manteca

Gallina en pepitoria

Solomillo estofado

Besugo guisado

Ensalada

Postres

**Conejo guisado.**—Luego que se haya desollado y limpiado perfectamente, se corta en pedazos y se pone en una olla ó cacerola que contenga aceite crudo, perejil, ajos y pimienta, y se coloca al fuego para que se rehogue, hecho lo cual, se le agrega agua caliente y cuando esté en medio punto, se le ponen hojas de laurel, unos granos de clavo y un polvo de canela dejándolo al fuego hasta que esté debidamente cocido. Puede servirse con unas ruedas de limón.

**Sesos de ternera con manteca.**—Después de blanqueados en agua caliente con sal y una copita de vinagre se sumergen en agua fría. Se ponen á cocer con vinagre, sal, pimienta en gran agua fría y un ramito de hierbas finas. Luego que estén cocidos se sacan del agua y se cortan en tajadas, colocándolas en un plato para servirlos rociados con limón.

## NOTICIAS

Se ha ordenado la busca y captura de los soldados del regimiento de Asia y Guipúzcoa, respectivamente, José Masó Puigmal, natural de Barcelona, y Francisco Dadima Pey, de Darnius.

También encarga la busca y captura del matrimonio Bonifacio Cadinat Pagés, natural de esta ciudad, y Rosalia Carreras Llamanda de Bañuls (Francia), quienes hacen unos diez meses vivieron en Mollet (Barcelona) de donde salieron, después de haber engañado á muchos vecinos haciendo curas de enfermedades y otras cosas por el estilo.

—Han sido aprobados sus expedientes y practicado la demarcación de las minas de

pirita de hierro la «Parrapa» é «Independencia» situada respectivamente en los términos de S. Martí de Cantallops de 44 pertenencias, y S. Felu de Buxalleu, de 30 pertenencias, ambas registradas por nuestro amigo D. Rafael Rodríguez Mendez, á quien se requiere para que presente el papel de pagos al Estado necesario para la expedición del título de propiedad dentro del plazo de quince días, señalándose el de treinta días para que pueda reclamar quien se crea con derechos á ello.

—Ocho días se han concedido de plazo á los propietarios de terrenos, en los términos de Llagostera y Caldas de Malavella, cuya necesidad de ocupación se ha decretado para la construcción de la carretera que ha de unir á dichas villas, para que ante los alcaldes respectivos comparezcan por sí ó por representante á hacer el nombramiento de peritos que los represente.

—En la exposición de rosas que se abrió hace días en París, en el palacio de la Sociedad de Horticultura, se han presentado tres mil variedades, para el recreo de la vista y del oído.

Las ciento once clases de rosas descritas por Lindley, y que comprenden 15.000 variedades, no han podido figurar íntegras en el certámen oloroso.

Además de la rosa de té, blanca, espumilla, avellana, encarnada, verde, parece que hay en la Exposición arbustos muy raros, de los llamados espontáneos, con frutos que recuerdan el tomate, la grosella blanca, etc.

—Los herederos de D. Dolores Manllen, natural de La Bisbal, en cuya villa falleció sin testar el 20 de noviembre último, pueden reclamar su derecho dentro del término de treinta días ante el juzgado del partido de La Bisbal, que es quien los invita.

—Los periódicos llaman la atención sobre el último censo de Francia, del cual resulta que la población solo ha aumentado en 133.000 almas en el espacio de un año, advirtiéndose que disminuye principalmente la población rural, lo cual debe atribuirse á los enormes tributos que pesan sobre la agricultura, que originan la emigración de un gran número de labradores.

—Ha tomado posesión de su destino de perito mecánico de la inspección de hacienda de esta provincia, D. Fernando de Madariaga.

—Las autoridades militares encargan la busca y captura de los soldados desertores Manuel Garcia y Augusto T. Jazquez.

—En el departamento de mujeres alienadas de este hospital, ha fallecido Rosa Dilme, de esta ciudad, é ingresado Jacinta Piñana, de Amer.

—Ayer mañana reunióse el comité provincial conservador con objeto de designar los candidatos que deben presentarse en las próximas elecciones de diputados provinciales.

—Un sujeto, al parecer mendigo, natural de Besalú se ha suicidado en Martorell (Barcelona), arrojándose desde lo alto de un puente.

—Ayer pegáronse unas bofetadas, dos bribosos jóvenes en la calle de Santa Clara.

La presencia de un agente de la autoridad, bastó para que los combatientes se reconciliaran.

—Agradecemos á la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Madrid, el envío que nos ha hecho de un ejemplar de la exposición que ha llevado al Congreso de señores diputados, en súplica de que no sea aprobado el proyecto de ley de arriado de la sal.

—Animadísimo en extremo vióse el barrio del Mercadal durante los días de ayer y antes de ayer con motivo de la celebración de la fiesta dedicada á Santa Susana.

La alegría y expansión no se interrumpió ni un momento y el elemento joven pudo danzar á discreción al compás de airosoisimos bailes y preciosas sardanas, que tocaron nada menos que seis orquestas repartidas en otras tantas calles. Ya que de orquestas hablamos, debemos decir que todas cumplieron bien, pero que sobresalieron en los *bailables* las de La Bisbal y Santa Coloma de Farnés, y muy particularmente en las sardanas.



—Ha sido recluso definitivamente en este manicomio, Francisco Torramilans, de Olot. También ha ingresado en el mismo José Farrés, de San Feliu de Pallarols y ha sido dado de alta Juan Codina Rodés, de Lloret de Mar.

—Copiamos de un periódico de Figueras:

«Sin oficio ni beneficio, como suele decirse vulgarmente, apenas adulto y sin rumbo determinado salió hará unos treinta años de esta ciudad un hijo de la misma don Enrique Romans, quien es hoy dueño de uno de los principales almacenes de instrumentos de música de la coronada villa y concertista de guitarra de primera fuerza.

Su perseverancia y su inquebrantable propósito de labrarse una posición y ser hombre de provecho, le han llevado al logro de sus deseos.

Desde hace algunos días se halla entre nosotros. Hemos tenido ocasión de oírle en su instrumento favorito, y nos dejó encantados.»

—Ha sido recompensado por el gobierno con el nombramiento de Comendador de la R. O. de Isabel la Católica, el ingeniero de montes encargado de los estudios de fijación de las dunas del golfo de Rosas, D. Javier de Ferrer.

Le felicitamos.

—En el certámen del Ateneo Graciense, ha ganado dos accésits nuestro amigo don Narciso de Fontanilles, por sus poesías «Nupcial» y «A la memoria del fundador del teatro catalá D. Federich Soler.»

—Dice un colega local, que en Rosas un marinero inglés pegó á un muchacho y el padre de éste indignado, valiéndose para ello de un remo le abrió de un estacazo la cabeza.

—Ha regresado á Barcelona, procedente de esta provincia el ingeniero de montes D. Primitivo Artigas, quien ha visitado varias poblaciones donde se halla establecida la industria corcho taponera, enterándose del estado de la misma, al objeto de cooperar, en lo posible, á combatir la crisis porque, de larga fecha, pasa aquella industria y lograr el fomento de una riqueza que, cual la corchera, puede, con el tiempo, constituir el bienestar de gran parte de Andalucía y Extremadura.

El Sr. Artigas ha visitado también los

importantes trabajos que se verifican en las playas de Ampurias, para evitar los daños que causan las arenas voladoras en los terrenos, y algunos edificios, de La Escala y Torroella de Montgrí, en cuyo último término municipal se ve invadida por la duna la, en otros tiempos, hermosa finca conocida por Huerta de Rexach, cuyas arenas alcanzan, por el E. el primer piso de la casa, amenazando su ruina y quedar en breve años sepultada bajo tan destructor elemento.

El Sr. Artigas está altamente satisfecho de las extremadas atenciones y obsequios con que se le ha agasajado.

—Las piezas que esta noche ejecutará el quinteto que dirige el señor Vidal, en el café de «La Independencia», son las siguientes:

- 1.º «Enriquetta», polka, Dessormes.
- 2.º «Oberon», 1.ª audición, overtura, Suppé.
- 3.º «Gli Ugonotti», fantasía, Meyerbeer.
- 4.º «Faust», fantasía, Gounod.
- 5.º «Lohengrin», fantasía, Wagner.
- 6.º «Toujours ou jamais», tanda de valse, Wandteuffel.

—Acaba de recibirse en Nuria un Breve de Roma, por el que concede indulgencia plenaria aplicable á las almas del Purgatorio á todos los fieles que devotamente visitaren aquel Santuario desde el 24 de junio al 29 de septiembre de cada año, y que confesados y comulgados rezaren por los fines de la iglesia.

Esta gracia ha sido concedida á petición del Excmo. Cardenal Casañas.

—Doña Rosa Sensat, Maestra de la escuela de párvulos de esta capital, nombrada hace poco tiempo auxiliar de una de las escuelas municipales centrales de Madrid, ha tomado posesión de su nuevo destino.

—Se ha concedido el abono de la gratificación correspondiente á los doce años de efectividad en su empleo, al primer teniente de la escala de reserva retribuida don Antonio Pasamontes, ayudante segundo del Castillo de Figueras.

—En el primer tren de la tarde regresó á Torroella de Montgrí nuestro estimado amigo el Sr. Conde de Serra, el cual vino á esta ciudad con objeto de presidir la reu-

nión que celebró el comité provincial conservador.

## VENTA

en buenas condiciones de un taller de construcción de carruajes en Sarriá de Girona, propiedad de Narciso Llistuella.

## SOLDADOS HERÓICOS

Ha llegado á Palafrugell, procedente de Cuba, el soldado Agapito Sala (a) Maldo. Tomó parte en la acción que tuvo lugar en Guantánamo en defensa del ingenio S. José, una de las muchas en que nuestros soldados han dado muestra de un heroísmo sin ejemplo. Aun no había declinado el mando de la isla el general Martínez Campos, quien como es sabido fraccionaba nuestro ejército en pequeños grupos para proteger las propiedades de los que él creía adictos. Un destacamento de 35 individuos mandados por un sargento y un cabo defendían el ingenio S. José, 25 de ellos salían al campo para proteger á los obreros que habían de recolectar la caña, cuando fueron atacados por una columna insurrecta 10 veces superior en número á nuestros soldados. Al empuje de la caballería enemiga quedaron dispersados y envueltos por los mambises. Entonces tuvieron lugar las desiguales luchas de uno contra tres ó cuatro; pronto sucumbieron la mitad de los nuestros, quedando una docena que se defendieron con la nunca desmentida valentía del soldado español. En la refriega había tres hijos de Palafrugell. Uno de ellos, después de haber muerto tres insurrectos, extenuado por tan sin igual lucha, roto el fusil á machetazos y con un dedo estropeado iba á ser hecho prisionero, pues un insurrecto ya le tenía agarrado, cuando la bala de un compañero dió muerte al apresor. Otro de apodo llamado Lampayas, llevó su valentía hasta el extremo de defenderse de cuatro insurrectos, ayudando á cargar el fusil á un compañero suyo mal herido hasta que muerto éste tuvo que sostener solo el combate. Había otro de Palafrugell llamado Espigol por apodo que también se portó con valentía. Al llegar á Palafrugell tan valeroso convecino, dice *La Imparcialidad* de aquella villa, de quien tomamos la noticia, nos complacemos en saludar las tres

cruces del Mérito militar que brillan en su pecho y en darle la más cordial bienvenida.

## Para las señoras

Dos bonitos trajes de baño. El primero es de franela rayada azul y blanca.

Cuello vuelto de franela blanca y chaleco de lo mismo con anclas bordadas.

Cinturón de franela anudado delante.

Sandalias con trencillas azules y pañuelo de seda, atado graciosamente alrededor del moño.

El segundo es de jerga azul marino con trencillas blancas.

Canesú blanco con puntas azules.

Ancha trencilla blanca bordea la blusa en su parte inferior, y otra semejante rodea el talle en forma de cinturón.

## LA PAJILLA

Bajo el parral de entretregida fronda de amarillez los granos revestidos, aparece á los ojos sorprendidos la cazuela magnífica y redonda.

Brinda su cuenca barnizada y honda con una enciclopedia á los sentidos, asociando á las aves de los nidos conchas y peces de la móvil honda.

Asciende la cuchara de madera coronada de arroz al labio hambriento, que codicioso la arrebató entera.

Y mientras traga el rico condimento, ¡salve, rey de los platos, vocífera, salve español! é insigne monumento!

Salvador Rueda.

## Distracciones

La paja en el ojo ajeno.

Un pescador de caña, sentado en la orilla del río, entrégase descansadamente á su afición.

Y un desocupado que, oculto entre los árboles, le contempla, dice:

—¡Qué paciencia necesita tener ese hombre! Hace cuatro horas que lo estoy mirando y no ha pescado ni un solo pez.

## Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Stos. Hipólito y Casiano y sta. Elena mrs.

CUARENTA HORAS

En la iglesia del Hospicio.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

soldados ingleses sitiar desde lejos á tres bandidos, encerrados mas bien que atrincherados en una choza. Mandáronse, pues, veinte hombres á hacer fajos de leña, y cubiertos con ellos se les hizo avanzar hasta bajo de la choza. Así se acumuló allí un gran montón de ramaje y troncos secos y se les prendió fuego.

En vano los sitiados, apercebidos de la estratagema, desplomaron el pavimento de la choza para sofocar el fuego: el humo de la hoguera se levantaba denso y enturbionadas y aumentándose por aquel desplomé, se les introdujo en la choza y les impedía la respiración, cuanto mas la defensa; á pesar de esto, los bandidos se defendían desesperadamente, hasta que sofocados por el humo y abrasados por el calor de las llamas que se elevaban ya cuasi á la altura del piso, se vieron forzados á abrir la puerta y echarse fuera. Una nube de balas recibió á los que salían, á pesar de lo cual, la mujer que fué la primera que intentó el salto, cayó ileso; de los bandidos uno solo herido en la boca, quedó muerto; el otro herido al caer resultó con la rótula destrozada; Gourúm levemente herido en la espinilla izquierdá, levantóse aún lleno de furor salvaje.

Los soldados de color, siguiendo sus bestiales instintos, hubieran hecho trizas á los caídos si los marinos ingleses no los hubieran defendido á la fuerza, como en buena guerra. Los oficiales y los señores de Lagos, saltaron en medio, espada en mano y defendieron á los vencidos, especialmente á la mujer que atemorizada y como una loca corría de un lado á otro sin saber á donde dirigirse. Pero nada de esto sirvió para salvar á Gourúm del furor de los negros, porque habiendo osado levantarse sobre una rodilla y echar mano á su cuchillo, se arrojaron sobre él y de un culatazo le rompieron una costilla y otros metiéndole por bajo los cañones de los fusiles y volteándole por tierra lo arrojaron á las lla-

cho mas cuando espera la vuelta de Teffo, á quien mandó aquí á tomar lenguas de las muchachas, y que me lo llevó yo á Lagoa.

—Aún tenemos tiempo, dijo el oficial, de tomar aquí algún descanso antes de volver á emprender la marcha.

—Será entretenernos demasiado, objetó Olombo; ¡ay si Gourúm tuviese noticia de la prisión de su confidente: échale entonces un galgo!

Mandó enseguida el oficial tocar marcha y se puso en movimiento la tropa á paso acelerado, un hombre tras de otro, como lo exigía la estrechez de los senderos por los campos y por los matorrales. Olombo iba al frente. Como hora y media duró la marcha hasta llegar al bosque. Reunióse allí la gente bajo una buena sombra; mandó el comandante reconocer precipitadamente el terreno, dividió su fuerza en ocho ó diez pelotones destinando á cada uno algunos marinos ingleses ó señores de Lagos, para seguridad de que los soldados negros no se aviniesen con los bandidos. Los diferentes grupos se separaron unos de otros y se desplegaron formando un cordón en que cada hombre estaba á la vista del inmediato, y envolvieron en extenso círculo todo el bosque por la parte de Abecuta, vigilando todos los senderos, todos los pasos y todas las aberturas.

Apenas se habrían internado unos doscientos pasos, cuando dos disparos de fusil en lontananza advirtieron á la fuerza, que el enemigo estaba vigilante y había descubierto su movimiento. Avanzóse estrechándose y con mas cautela. Aquellos tiros no eran casuales; era la señal convenida entre Gourúm y sus camaradas puestos de centinelas avanzados. Pero sucedió que estos centinelas, habiendo dado la señal, se acobardaron al ver el gran número de soldados blancos y negros que salían de detrás de cada matorral, y por los tiros que estos contestaron á los primeros disparos, así que en



# MANUAL DEL CAMISERO

Tratado de corte teórico-práctico con dibujos y patrones al natural, por D. Severino Álvarez Herrerin.

Esta obra, única en su género, es de gran utilidad y muy necesaria a todas las madres de familia, alumnas de las Escuelas Normales, Profesoras de Colegios y a cuantos cultiven el comercio de Camisería. La claridad y sencillez con que está escrita y los muchos patrones que tiene de tamaño natural, la hacen comprensible a todas las inteligencias.

Como los patrones y dibujos son de tamaño natural, salvan las dificultades que ofrecen los de pequeñas dimensiones por no ser necesario el uso de escalas que dificultan el corte y muchas veces echan a perder las prendas.

Precio 350 pesetas por correo y certificado. Pídense a su autor, calle de Toledo, núm. 75, 3.ª izquierda Madrid, acompañando su importe en libranza o sellos.



## VIGOR del CABELLO del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTROYE LA CASPA.

Y con su uso el cabello gris vuelve a tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó raso, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

## LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Familia» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes grabados, BODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO Y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

### MEDICAMENTOS DOSIMÉTRICOS del Dr. Burggraëve

Farma Universal Dosimétrica Burggraëviana

### NUMA CHANTEAUD & C

21, Place des Vosges, PARIS

Solos preparadores autorizados de los Granulos auténticos y Sustancias dietéticas del Dr. Burggraëve.

Exíjase en todo frasco ó caja el retrato del Dr. Burggraëve, más arriba; y un sello de garantía.



### SEDLITZ

Granulado-Efervescente

BURGGRÄVE-Numa CHANTEAUD

El mejor purgativo salino, refrescante, para combatir el estreñimiento y todas las Enfermedades inflamatorias.

Edícase bajo un pequeño volumen. Pídense el frasco cuadrado, envoltura color de naranja. En todas las Farmacias.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la imprenta de este diario.

## Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	Contado
Interior.	63 67			
Exterior.	76 02			
Amortizabl.	00 00			
Cubas, Emisión 1886.	86 25			
Id. id. 1890.	72 00			
<b>ACCIONES</b>				
Banco Hispano Colonial.	00 00			
F. C. Norte España.	27 30			
Id. Tarragona Barcelona y Francia.	20 75			
Id. Medina, Zamora, Orense a Vigo	11 70			
<b>Oro</b>				
Centenes Añon.	00 00			
Id. label.	00 00			
Onzas.	00 00	SE TOMAN.		
De 4 \$.	00 00			
De 2 \$.	00 00			
Pequeño.				
<b>OBLIGACIONES</b>				
Almansa 5 por 100.				82 25
F. C. Francia 6 por 100.				93 75
Id. id. 3 por 100.				53 87
Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.				87 75
Orenses 3 por 100.				36 87
<b>BOLSA DE MADRID.</b>				
<b>Interior.</b>				
<b>BOLSAS EXTRANJERAS.</b>				
(Giros)				19 60
París (Renta exterior)				63 93
(Acciones F. C. Norte España)				109 06
Londres.—Renta Exterior.				30 10
<b>CUPONES—1.º Julio 1896.</b>				
Cubas				00 00 por 100
Exterior.				00 00 por 100
Cubas y amortizable				6 00 por 100

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

## La Moda Elegante Ilustrada.

Representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos e hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, croquis, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, bellas artes, etc., etc.

## Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos en la reputada Farmacia Tarible, rue de San Severin, 44, (antigua de Decagni) París.

Licor ferruginoso empleado contra la Anemia y la Clorosis y en las convalecencias, a la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 céntos.

Vino Decagni a la Kina-koca, 3'50 frs.

Crema Rosa Tasible.—Esta crema a la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44—rue Saint Séverin—París.

### RESEÑA HISTÓRICA

## SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

DE LOS SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809 POR D. Emilio Grahit.

Des tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando F.; en Barcelona, Alvaro Verdaguer, y en Valencia, Ramón Ortega

vez de replegarse a las chozas de Gourum, para hacer allí frente, creyeron más prudente arrojar las armas entre los troncos y escapar a lo más profundo de la espesura del bosque.

Los soldados negros animados por los europeos, golpeaban los matorrales, reconocían todos los grupos de arbustos, registraban cada escondite, espían las copas de los árboles traspassando a balazos las espesuras del follaje. Así es que al poco rato descubiertos los fugitivos y perseguidos cayeron en poder de las tropas.

Entretanto Gourum, alarmado al oír los primeros tiros y sin estar aun completamente sereno de su borrachera, con la idea fija de que la acometida debía venir por la laguna mas bien que por otro lado, no se había fijado en la parte por la que se habían oído. Por esto emprendió la fuga con su gente por el camino de Abecuta intentando antes prender fuego a sus barracas, pero no avivándose la llama, tiró todo al traste y escapó precipitadamente por los senderos ocultos. En una mano llevaba su mejor arma y en la otra el vergajo con el que arreaba por delante la cuadrilla de sus mugeres cargadas con su tesoro y sus mejores muebles. No tardó mucho en advertir que todos los senderos estaban tomados por aquel lado y que toda la selva en una gran extensión retumbaba a tiros. Avanzar era ir a arrojarse en manos de sus enemigos: retrocedió pues, corriendo sobre sus mismos pasos y tanteó los caminos opuestos; pero también por este lado avanzaba el enemigo con gran estruendo de tiros; puesto que Toño conocedor del terreno y del sitio de las chozas, había guiado perfectamente a la partida enviada por las lagunas, y el oficial que las mandaba había hecho cerrar todos los escapes: despues oyendo el estrépito de la fusilería, y sospechando lo que era aquello, había mandado internarse en guerrilla.

El gheleba encerrado así en un círculo de fuego incesante, cazado como una bestia feroz, no vió mas recurso que sus propias chozas, caso de que no se hubieran quemado. Abandona a su suerte las esclavas, corre con los dos únicos satélites que le habían permanecido fieles a la choza grande, coloca presto la escala, hizo subir los hombres y a su mujer, que llevaba las municiones y gran parte del dinero, y últimamente subió él salvándose de las balas que comenzaban ya a granizar por allí. Retiró la escala y cerró la entrada; a cuyo tiempo llegaba a vista de las chozas el oficial que mandaba la fuerza por la parte de las lagunas, y a poco asomé por el otro lado el comandante de la expedición y con éste Olombo y los Vernet. Reuniéronse los oficiales, hicieron tocar llamada y llenaron de centinelas el rededor de la choza. Lara, Quam y las otras mugeres, presas sin resistencia, confesaron que no habían entrado en la choza, con su amo, mas que dos hombres y su muger.

Estaba, pues, asegurada la prisión del monstruo y de sus compañeros: pero no era fácil realizarla sin perder algunos hombres. La choza estaba, como se ha dicho, elevada cinco ó seis brazas de tierra colocada sobre cuatro gordos troncos; y con las paredes laterales de mambú y de estacas entrelazadas presentaba por todos lados, como una cortina de una fortaleza, aspilleras y troneras. Varias veces se intimó a Gourum la rendición, gritándole desde lejos en lengua de nangos, que abriese la puerta y se entregase a discreción. Por toda contestación veíase por las aberturas de las paredes de cuando en cuando salir una llamarada entre una humareda y oíase el golpe del plomo traidor donde quiera que asoma un soldado. Suerte que el terreno circunstante no estaba raso, y que los viejos troncos del bosque presentaban oportunos reductos desde donde atacar casi a mansalva la rústica fortaleza. Sin embargo, parecía vergonzoso para los